
—¿Cuáles son algunos de los desafíos particulares que ve en
América Latina en cuanto a las tecnologías emergentes?

“Uno de los mayores desafíos que veo ha sido la ‘fuga de cerebros’
(brain drain), donde los ingenieros y científicos mejor formados
emigran a lugares como Silicon Valley, donde hay muchas oportuni-
dades, startups, financiamiento y una masa crítica de personas con
un alto nivel educativo.

Un factor nuevo en Estados Unidos son las políticas antimigrantes
bajo la actual administración. Esto tendrá el efecto de excluir a cien-
tíficos e ingenieros formados en el extranjero. De hecho, incluso se
está animando a profesionales no ciudadanos de las ciencias, la tec-
nología, la ingeniería y las matemáticas (STEM) a abandonar Esta-
dos Unidos. Dado que agencias científicas gubernamentales de gran
prestigio, como los Institutos Nacionales de Salud, están siendo re-
cortadas repentinamente, podría haber oportunidades para una ‘fu-
ga de cerebros’ desde Estados Unidos. La Unión Europea ha anun-
ciado que creará un ‘asilo científico’ para el talento estadounidense.

La mayor oportunidad se presenta ahora mismo, ya que científicos
—incluso ciudadanos estadounidenses— se encuentran repentina-

mente desempleados. Nos referimos a la investigación de vanguar-
dia sobre el cáncer, la predicción meteorológica y sísmica, las cien-

cias ambientales, la agricultura, las energías limpias y muchas
otras áreas. Incluso la industria minera chilena podría benefi-

ciarse de geólogos estadounidenses desempleados.
Estos factores podrían ser beneficiosos para frenar e in-

cluso revertir la fuga de talentos de países como Chile.
Si yo estuviera en el gobierno, consideraría visas es-

peciales para que el talento STEM se traslade a Chi-
le y ofrecería algunos incentivos. Quizás se podría

extender un programa como Start-Up Chile para
atraer talento estadounidense y de otros países.

Otro factor es la educación. No sé cómo están
las cosas, pero Chile debería invertir recursos en
todos los niveles educativos, desde la primaria
hasta la universidad, con programas de posgrado
de primer nivel que conduzcan a doctorados.

Mencioné la masa crítica. Debería haber in-
centivos para crear zonas con concentraciones

de científicos e ingenieros altamente capacitados.
La ciencia y la tecnología son una combinación de es-

fuerzos individuales y grupales. Algunas de mis mejores
ideas surgen de la lluvia de ideas y la colaboración con otras

personas. El espíritu innovador es un fenómeno cultural. Cre-
ar zonas donde sea atractivo ser un nerd. Quizás, exista una con-

centración de talento similar en lugares como Atacama.
Sobre financiación, tengo la sensación de que hay dinero en in-

dustrias tradicionales que buscan oportunidades para diversificarse
hacia nuevas industrias. Esto debe hacerse con cuidado, prestando
especial atención al control de calidad. Además del dinero, se nece-
sita una gestión y supervisión con experiencia para que la financia-
ción no se desperdicie en malas oportunidades”. 

Avery Wang: “Estamos en los inicios de
la revolución de la IA. Casi me da 
miedo pensar a dónde nos llevará esto”
El inventor principal de los algoritmos de reconocimiento de Shazam y de otras tecnologías clave, también
cree la IA desempeñará un papel fundamental en otros problemas existencialmente cruciales sin resolver,
como el cambio climático y el agotamiento de recursos. A su vez, manifiesta cómo de las políticas antimigración de
la actual administración de EE.UU. surgen oportunidades para que Chile capture y retenga talento. SOFÍA MALUENDA
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plo claro es la película ‘Her’, donde una
persona se enamora de una asistente vir-
tual. La película es de 2013 y estaba am-
bientada en 2025 y resulta que ya tene-
mos asistentes de este tipo y hay perso-
nas pues que los usan como terapeuta.
La ciudadanía ha visto demasiadas pelí-
culas y cree que de aquí a nada pueden
llegar los Terminators o los robots que
nos quitan el trabajo. Uno de mis objeti-
vos en el libro es intentar tranquilizar a la
población. Y por otro lado, también veo
a muchos expertos decir que estos siste-
mas nunca llegarán a ser inteligente. Me
decanto hacia la opinión de que estas
máquinas son bastante inteligentes”.

—Un capítulo entero del libro está
dedicado al “terremoto laboral” que se

deriva de la IA. ¿Cómo se navega en ese
en ese escenario?

“No tengo una gran respuesta. Hoy,
abril de 2025, la IA está capacitada para
hacer el trabajo de los recién licencia-
dos, de un pasante; no creo que le pueda
quitar el trabajo a un adulto experto. Pe-
ro va creando un abismo y la gente joven
cada vez lo tiene más difícil para ser
competitiva con la IA. Esto es pan para
hoy, pero hambre para mañana: si a es-
tos jóvenes no les educamos, no les ha-
cemos entrar en las empresas y no acce-
den al mercado laboral, para cuando los
que ahora tenemos empleo empecemos
a jubilar, no tendremos un reemplazo. O
quizás en vez de contratar a un chico por
cada trabajador que se jubile, contrata-
rán a uno por cada 10”. 

—Otro capítulo se enfoca en los ries-
gos de la IA. De ellos, ¿cuál es el que
más le preocupa? 

“Me preocupa la delegación de res-
ponsabilidades a la IA, porque creo que
es un riesgo muy tentador. Creo que de-

bemos ser las personas, durante mucho
tiempo, las que debemos tomar las deci-
siones que afecten a las perso-
nas, como la concesión de hi-
potecas en los bancos, las deci-
siones de triaje médico o la asig-
nación de recursos”. 

—¿Ve a Europa retrasada en
la carrera global por la IA? 

“Europa está en una situación
muy delicada y el principal proble-
ma no es la regulación de inteli-
gencia artificial, que en sí misma
tampoco es muy dura y deja bas-
tante libertad para desarrollar mo-
delos y comercializarlos. El proble-
ma es que vivimos en un estado de
bienestar muy social demócrata, con
muchas protecciones para el ciuda-
dano. Esto, que para el ciudadano es
muy bueno, tiene externalidades negati-
vas. Si el trabajador está muy protegido,
significa que para el empresario es más
caro contratar un trabajador con lo cual
quizás se lo piense y contrate menos”. 

—¿Cuál fue la motivación para es-
cribir este libro?

“Mi historia es que yo estudié ingenie-
ría informática porque quería dedicar-
me a la inteligencia artificial. Me ha fas-
cinado siempre todo el concepto de los
robots de las máquinas inteligentes. Y
bueno, a partir del año 2009, pues el
campo ha ido ha ido explotando, ¿no?”.

—La velocidad de la irrupción de la
IA ha sido brutal. ¿Ve que ese ritmo
pueda provocar el nivel de incertidum-
bre que existe hoy?

“Creo que sí. La IA es una tecnología
que va a remolque de la ciencia ficción.
Los seres humanos nos hemos imagina-
do los usos de esta tecnología y después
la tecnología se ha inventado. Un ejem-

Carlos Fenollosa:
“Me preocupa la delegación
de responsabilidades a la
inteligencia artificial”

EXPERTO EN INTELIGENCIA ARTIFICIAL

El catedrático español acaba de lanzar “La singularidad”, un libro que
mezcla divulgación científica con ensayo y que busca proyectar los
desafíos que implica esta disruptiva tecnología. Sobre eso profundiza en esta
entrevista. MANUEL FERNÁNDEZ B. 

Además de acadé-
mico en dos uni-
versidades espa-
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El autor unió sus
dos pasiones, la
divulgación y la

tecnología, en el
texto lanzado por

editorial Arpa. 

“El ritmo de progreso en

otras áreas también es

impactante. Las tecnologías

biomédicas son también

muy prometedoras”.

“La ciencia y la tecnología son una

combinación de esfuerzos individuales y

grupales. Algunas de mis mejores ideas

surgen de lluvia de ideas y la colaboración

con otras personas”.

E
n unos pocos días, Avery Wang, científico principal de in-
vestigación en Apple, y fundador y científico jefe de Sha-
zam aterrizará en Chile. Lo hará en el marco del Cybertech
South America 2025 —que se realizará en “El Mercurio”
este 13 y 14 de mayo—, donde planea hablar sobre el futuro

de la tecnología, extrapolando el pasado y especulando sobre las
tendencias futuras. “¿A qué velocidad evolucionará nuestra tecno-
logía? ¿Es posible siquiera imaginar cómo será?”, son preguntas que
planteará el inventor principal de los algoritmos de reconocimiento
de Shazam y de otras tecnologías clave. 

Pero no será su primera vez en el país. Avery, quien posee títulos
de posgrado en Ingeniería Eléctrica y Matemáticas de la Universi-
dad de Stanford, donde obtuvo su doctorado en el CCRMA (Centro
de Investigación en Música y Acústica Computacional) con una tesis
en Separación de Fuentes Auditivas —y que además, estudió neuro-
ciencia computacional en Alemania como becario Fulbright— ya
visitó Chile en 2015, como invitado de MeetLatam. “Fue un viaje
muy agradable”, valora. 

—¿Cómo ha influido su formación y experiencia laboral en su
aproximación hacia la tecnología?

“Siempre he sido un apasionado de la ciencia y la tecnología,
desde niño. Me apasionaban las matemáticas y la ciencia, y me
gustaba hacer experimentos incluso en primaria. En la escuela,
me impulsaba la curiosidad más que las calificaciones. En la
universidad, cursé todas las clases de STEM que pude, con una
carga lectiva muy alta, pero lo disfruté muchísimo. Me uní a mi
primera startup tecnológica después de terminar mi doctora-
do en Ingeniería Eléctrica. Al principio, éramos un grupo pe-
queño de ingenieros con mucho talento, con una o dos perso-
nas por equipo funcional principal, como video, gráficos, au-
dio, redes, etc. Trabajábamos 16 horas al día y dormíamos de-
bajo de nuestros escritorios. Resolvíamos problemas
extremadamente difíciles de algoritmos, software y hardware.

Más tarde, en Shazam, continué con mi ajetreado horario,
trabajando también 16 horas al día con un trabajo pionero en
reconocimiento de patrones, incluyendo la invención de so-
luciones a muchos problemas sin resolver”.

—¿Cuáles son algunas de las áreas de investigación ac-
tuales que más le entusiasman y por qué?

“La inteligencia artificial (IA) ha captado la atención de muchas
personas. Estamos en los inicios de la revolución de la IA. Casi me
da miedo pensar a dónde nos llevará esto. El ritmo de progreso en
otras áreas también es impactante. Las tecnologías biomédicas son
también muy prometedoras. Las nuevas tecnologías en genética mole-
cular, Crispr Cas9, y medicina personalizada están explotando.

Existen otros problemas existencialmente cruciales sin resolver
que debemos resolver, como el cambio climático, la agricultura, las
energías limpias, el agotamiento de los recursos y la educación. En
todos ellos, la IA desempeñará un papel fundamental”.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

01/05/2025
  $4.868.937
 $18.442.944
 $18.442.944

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
       26,4%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
0

Pág: 4


